

Subscripción
 En la capital. 4'50 ptas. trimestre
 Fuera de la capital. 5 " id.
 Extranjero. 15 " semestre
 Idem un año. 30 " id.
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Admón plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

Publicación
 En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª 75 céntos.—En la 3.ª 50 céntos.—En la 4.ª 25 céntos. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXII Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos. GERONA, JUEVES 16 DE OCTUBRE DE 1902 NÚMEROS SUBLTOS 25 CÉNTOS. N.º 7.785

LOS CAMBIOS

He aquí la eterna cuestión que tiene preocupados, á los políticos, á los industriales, á los comerciantes, y aún á los proletarios y clase obrera.

Preocupa á los primeros, porque creen es la aprobación ó la censura de su conducta gubernamental el alza ó baja que experimentan diariamente los cambios; á los industriales y comerciantes por las dificultades con que tropiezan para la importación de primeras materias destinadas á la fabricación, y por la merma que experimentan luego en la venta de sus productos; á los últimos que son los mas, por la carestía que supone en el mercado la depreciación de nuestra moneda, que hace difícil por no decir imposible, la vida, si no se cuenta para ello con crecidos sueldos ó buenas rentas.

Bastante se ha hecho, lo reconocemos, en estos últimos tiempos, que desde el 50 por 100 á que se hallaban los francos en igual época del año anterior han bajado á 31'45 tipo á que cerraron ayer. ¿Pero es esto todo? ¿Hemos de darnos por satisfechos con que nuestras pesetas no valgan en el extranjero mas que 69 céntimos?

Ya sabemos que no es obra de un día ni de un año conseguir que nuestra moneda recobre su valor en el mercado internacional y que el día que esto se consiga han de

sufrir no poco ciertas industrias de exportación cuyo negocio verdadero consiste en el cambio de los francos por pesetas, ¿pero el que haya una ó una docena de industrias que subsistan por este medio, ha de ser motivo para que siga nuestro descrédito á los ojos de las demas naciones? ¿No son mucho mas importantes los intereses que resultan lesionados con los cambios, que no los que resultan beneficiados?

Pues si es así, como no hay duda que lo es, debe procurarse por todos los medios, la nivelación de los cambios procurando que estos se reduzcan á su menor expresión.

Encaminados á este objeto van algunos proyectos que el actual ministro de Hacienda señor Rodrigáñez tiene en cartera y otros cuya realización ha sido ya puesta en práctica notándose desde luego sus efectos beneficiadores, aunque no con la rapidez que deseamos todos.

Entre los proyectos que tienen solo la categoría de tales, figuran dos que serán llevados próximamente á las Cortes, segun se asegura, y que se refieren al *affidavit* el uno y á la desmonetización de la plata el otro. Entre los ya puestos en práctica figuran la creación de sucursales del Banco de España en París y Londres, medida conceptuada siempre favorable para el mejoramiento de nuestra moneda por librarnos de la intervención de ciertos agiotistas, pero cuya realización no habia podido hasta hoy

llevarse á cabo; el convenio con el Banco de España y la formación de un sindicato para la adquisición de francos.

Este sindicato, cuya constitución puede ya darse como un hecho, está destinado á evitar el agio que constantemente se viene haciendo, á cuyo fin el ministro de Hacienda en una reunión que celebró hace pocos días con los representantes de las principales entidades, expuso las bases que han de servir para aquel objeto. En dicha reunión se adhirieron al pensamiento del ministro, el Banco de España, la Tabacalera, las Compañías de ferro-carriles y la poderosa casa bancaria de los señores Baüer, representantes de los Roschild.

Hemos de reconocer pues, en el señor Rodrigáñez el buen deseo que revelan sus proyectos encaminados todos como decimos á que disminuya el precio de los francos y es indudable que con la formación de este sindicato ha de conseguirlo y muy pronto, pues estando en él interesadas las mas poderosas compañías que son precisamente la causa primordial de la firmeza de los cambios, por interes propio y por egoismo procurarán que estos bajen y lleguen no diremos á la par, pero si á un reducido tanto por ciento.

Lo que debe tener presente el actual ministro de Hacienda, es que cuando se inicie la verdadera baja, cuando practicamente se toquen los efectos de sus proyectos, se levantarán enérgicas protestas por

parte de aquellos que como hemos dicho viven precisamente de nuestro descrédito, protestas que no debe atender recordando que una de las causas esenciales del malestar que se nota en la clase obrera es precisamente motivada por los cambios.

Quien tenga sobre esto duda alguna, que establezca comparación entre los precios que rigen en nuestras capitales en los principales artículos de consumo, con los que rigen en Portugal, donde tambien tiene quebranto nuestra moneda. Haciendo esta comparación se verá la verdad de nuestra afirmación de que consiguiendo una verdadera baja en los cambios, se conseguirá tambien aminorar la aguda crisis porque pasa nuestra clase obrera motivada por la carestía de los artículos de primera necesidad.

Gerona, octubre de 1902.

Desde Olot

Sr. Director de LA LUCHA.

Muy señor mío: Cumpliendo su encargo de poner al corriente á los lectores de LA LUCHA de los sucesos de esta M. L. villa, le participo que ha sorprendido extraordinariamente á los olotenses la publicación en el número correspondiente al día 11 de octubre del semanario católico *El Deber*, un remitido firmado por don Juan Monsalvatje, concejal de este Ayuntamiento, de cuyo contenido se desprende, que el firmante no ha autorizado á nadie para que su nombre figure en el «Comité del partido Liberal Democrático» constituido en esta villa, y que está bastante distanciado de la política que actualmente sigue el partido liberal, y mucho más de la orientación dada á la misma, por su tendencia *anti-religiosa*

— 197 —

—Pensad que esta mañana los guardas y los gendarmes han debido recorrer el canton.

—Ellos no tienen el interés que nosotros en esas pesquisas. Si os negáis á acompañarme, iré solo.

—Estoy pronto á seguirlos. No sé si descubriremos el escondrijo de es pobre diablo, porque temeroso de inquietarle, nunca le he seguido muy de cerca; pero puesto que lo queréis, sea. ¿Pero por qué no dejarme ir solo? Quizá sea una imprudencia en vuestro estado esponeros á las fatigas.

—Me siento muy aliviado de mi herida, y el reposo me ha devuelto las fuerzas.

Nerac tomó de la mesa un vaso, lo llenó de vino y lo vació de un solo trage.

—Ahora partamos, añadió.

El guarda fué á buscar su fusil, mientras que el pintor se armaba de un récio bastón.

Quando se disponian á salir, Catalina les dijo con inquietud:

—¿Os váis los dos? ¿Y si esos infamos vuelven?

—No hay nada que temer, contestó Laramée tranquilamente.

— 196 —

nester cerciorarse sin pérdida alguna de tiempo... ¿En qué parte de la selva habita el salvaje?

—Eso es lo que ignoro, señor de Nerac, debe habitar una de tantas grutas desconocidas como existen en estos contornos... Tal vez tiene varias guaridas y cambia de domicilio á la menor señal de alarma; pero carezco absolutamente de datos precisos para poder dar con él.

—Ni sospecháis...

—Escuchad: si por un motivo ó por otro ha arrebatado á la señorita, no debe haberla llevado lejos, y ha debido escoger aquella de sus guaridas que esté mas próxima á la casa. A veces, y al regresar por la tarde, me ha sucedido, al pasar por las gargantas de Franchard, notar un olor á humo que no podia provenir ni de una habitación, puesto que no la hay, ni de un horno de carbonero... Sospecho que el loco se haya establecido en esta parte, y las gargantas de Franchard es el sitio menos accesible del bosque.

—En ese caso, Laramée, dijo Nerac con firmeza, dirijámonos á las gargantas de Franchard y recorramoslas roca por roca, rama por rama.

— 193 —

haya tenido que hacer y una modesta retribución para mí.

Estas palabras causaron viva satisfacción al loco; dió las gracias á Laramée calorosamente y le prologó los nombres de «buen servidor» y de «fiel vasallo». Después le hizo jurar solemnemente que no revelaría á nadie su secreto.

Por último, como parecia tener ya un conocimiento bastante exacto de aquella parte del bosque, le mostró ciertos arboles carcomidos, ciertas profundidades en la roca, en que el guarda, cumpliendo su compromiso, podria depositar las provisiones.

—Desde aquel tiempo, señor de Nerac, prosiguió Laramée dirigiéndose al pintor, he llenado lo mejor que he podido mis deberes para con el pobre loco. He tropezado muchas veces con grandes dificultades, sobre todo en la época en que fui arrojado de mi casa y tuve que refugiarme con mi familia en un pueblo vecino.

En cuanto al infeliz demente, se fué haciendo poco á poco salvaje. En un principio, si le encontraba por casualidad, se acercaba á mí y me dirigia algunas palabras, pero al cabo concluyó por perder comple-

que pugna con sus creencias sinceramente católicas, apostólicas y romanas.

Este remitido ha sido comentado sabrosamente por todos los vecinos, y al objeto de poder informar á LA LUCHA, acudí el sábado, día de salida de dicho semanario, á casa del señor presidente del «Círculo Liberal Democrático» don Ramón Soler, y allí me dijeron que dicho señor estaba ausente.

Seguidamente fui á ver al señor vicepresidente don Francisco J. Montañá y habíame partido por la mañana con dirección á Barcelona.

No tuve más remedio que limitarme á ver á algunos socios del «Círculo Liberal Democrático», los cuales apreciaron con frase dura el proceder del señor Monsalvatje.

Esta mañana volví al domicilio del señor Soler y logré verle. Don Ramón me recibió con su amabilidad acostumbrada é inmediatamente le enteré del objeto de mi visita y previo permiso le hice las siguientes preguntas:

¿Ha leído usted el remitido que publica *El Deber* del sábado último?

—He tenido este disgusto. Regresé de Gerona á donde fui por asuntos propios anoche, y me he enterado con pena del desairado papel que ofrece con su conducta el señor don Juan Monsalvatje y me alegro de ver á usted para decirle haga constar

1.º Que el señor don Juan Monsalvatje firmó la suscripción á una acción de socio fundador del «Círculo Liberal Democrático» conforme enseñaré á usted.

2.º Que el señor don Juan Monsalvatje no me ha participado á mí, ni á ninguno de mis amigos, su resolución ó desquite, como usted quiera llamarlo, y

3.º Que al faltar descaradamente á la verdad dicho señor diciendo que no pertenece al «Círculo Liberal Democrático», rechazo además con indignación su reticencia de mala fé al decir que no está conforme, refiriéndose al partido liberal, «por su tendencia anti-religiosa», ya que, ni él ni todos los olotenses juntos pueden señalar los deberes religiosos—pero no clericales—de todos los buenos liberales de Olot.

Estas son las declaraciones que me ha hecho el señor don Ramón Soler y á continuación me ha mostrado una lista de suscripción de acciones de socio fundador en que las palabras «Comité liberal» y «Círculo Liberal Democrático» están en caracteres de buena letra redondilla, y en medio de otras varias distinguidas firmas, he vis-

to de puño y rúbrica del propio señor don Juan Monsalvatje su firma que dice:

«Juan Monsalvatje (hay una rúbrica) una acción».

Esto á mi entender, ha de ser lección provechosa para los liberales, para que en lo sucesivo no se fíen de quienes no tienen noción de lo que es una idea política y menos de los que públicamente se llaman católicos, apostólicos y romanos. Bueno sería en este caso recordar los consejos de aquel modelo de sacerdotes que recomendaba á sus feligreses tuviesen absoluta confianza para todo en los que se llamaban liberales, mientras debían desconfiar en absoluto de los que á todas horas se llaman católicos y cristianos. Los vecinos de Olot deberían tener también presentes los consejos de aquel sacerdote y aplicarlos en consecuencia.

Sobreviene el invierno y nos quedamos sin ferasteros, de cuya importante colonia veraniega apenas si quedan dos ó tres familias solamente.

En la temporada de invierno actuará en el Teatro Principal de esta villa durante las próximas ferias de San Lúcas (día 18 del actual), una compañía cómico-lírico-dramática que nos dará á conocer, entre otras, las celebradas obras del señor Rusiñol «¡Libertad!» y «¡L' alegría que pasa!»

Y sin más por hoy, saludo á los buenos amigos de esa redacción y me repito su affmo. amigo y s. s.

El Corresponsal.

Olot, 13 octubre de 1902.

UN RUEGO

Señor alcalde: Los vecinos de la plaza del Aceite, verían con gusto que á la entrada y salida de los niños que concurren á la Escuela Municipal situada en la citada plaza, asistiera un guardia municipal, á fin de evitar que los indicados muchachos con sus travesuras é inexperiencias molesten á los industriales establecidos en aquella plaza y á las personas que por la misma transitan.

EL NUEVO COMETA

El 1.º de Septiembre, á las cuatro de la madrugada, el astrónomo Perrine, del Observatorio de Lick, en California, descubrió un pequeño cometa.

Se le designa, según costumbre establecida, por 1902 b, es decir, el segundo de año actual.

Al día siguiente, esto es, el 2 del pasado, Borrelly, en el Observatorio de Marsella (que desconocía aún el hallazgo de Perrine), descubría otra vez el cometa. La primacía corresponde al astrónomo americano.

El cometa, desgraciadamente, es pequeño, minúsculo, y defraudará en gran parte los entusiasmos de los aficionados á la contemplación de bellezas celestes y los terrores que estos astros solían despertar entre los supersticiosos.

Hemos visto el cometa con un antejo; lo hemos examinado atentamente en las fotografías obtenidas en el Observatorio de Madrid; lo hemos vislumbrado á simple vista el viernes sobre nuestro cielo, por entre jirones de nubes, y es ciertamente muy poca cosa. Un puntito ó núcleo brillante, una nebulosidad blanquecina, á modo de aureola ó *cabellera*, y una pequeña ó debilísima *cola*, que no puede apreciarse á simple vista y que es difícil, muy difícil, apreciar con buenos antejos.

Herr Elis Strömngren ha calculado hace un mes todos los elementos de la órbita del cometa, y es notabilísimo por su carrera vertiginosa, por su espantosa y espantable velocidad de traslación.

Surgió el cometa á la curiosidad humana en la constelación de Perseo entre la famosa estrella doble *Algol* y las no menos famosas *Cabryllas* del Toro. El 28 de Septiembre pasaba por Casiopea el 6 del actual estaba junto á la estrella *Alfa* del Cisne. El 12 de Octubre se hallaba próximamente debajo de la Lira y hacia el día 22 llegará á *Ofiuco*.

Es, por tanto, cosa fácil hallar la región del cielo en que el cometa se encuentra hoy y ha de hallarse todo este mes. Se busca la Lira (*Vega*); se mira hacia el Oeste, siguiendo la dirección de la trayectoria, y en ese camino ha de hallarse.

No espere el lector, sin embargo, hallar pronto el cometa. No supera en brillo á una estrella de quinta magnitud, ó sea de las mas pequeñas que pueden verse sin antejos. A debilitar esa pequeña intensidad contribuirá esta noche la Luna con su luz abundante, que apaga completamente las estrellas débiles. ¿Quién no ha observado que en noches de luna espléndida el número de estrellas disminuye extraordinariamente? Un pequeño antejo ó unos gemelos facilitarán á los aficionados la «busca, captura» y contemplación del astro de actualidad.

Y no conviene perder tiempo. El cometa distaba de nosotros 80 millones de kilómetros el día 26 de septiembre; ocho días después, esto es, el 4 del actual, esa distancia habíase reducido á 55 millones. ¡Se nos ha acercado á mas de tres millones de kilómetros diarios!

No hay que asustarse por eso, ¡oh lector aprensivo! Desde el día 4, el cometa, siguiendo su órbita, dominado y atraído por el soberano de nuestro sistema planetario, por el Sol, se aleja de nosotros á toda prisa, y con ello claro está que no tardará en perderse de vista. El 23 de noviembre próximo pasará por el punto de la órbita mas próximo al Sol. Cruzando velocísimo los espacios, irá pronto á sepultarse en los abismos ignorados del Cosmos, y no volveremos, probablemente, á tener noticias nuevas del ministerio viajero.

F. de Carrio.

CRONICA NEGRA

Un suicidio

Desde hace algunos días faltaba de su domicilio el vecino de Palafrugell Juan Masjuan Boumany, ignorándose su paradero.

Anteayer, efectuando el servicio de correría la pareja del puesto de la Guardia civil de dicha villa, encontró en el sitio llamado *Pinell*, del término municipal de la misma, á un hombre que colgaba de un pino por medio de una correa que tenía pasada al cuello.

Personado el juez municipal en el sitio del fúnebre hallazgo, fué descolgado el cadáver, que identificado, resultó ser el dicho Masjuan.

Según manifestación de los parientes y amigos del suicida, padecía éste una enfermedad crónica, que se cree fué la causa de que adoptase tan extremada resolución.

Una reyerta

En una viña situada en el paraje llamado «Gearbet» del término municipal de Cullera, suscitóse una reyerta entre Mateo Durán Bearri y Rafael Fábregas Bearri, y su madre y hermana respectivamente de aquéllos, por pretender unos y otras tener derecho á la recolección de los frutos de dicha viña.

Los dos sujetos citados, despues de maltratar de palabra y obra á sus respectivas

tamente el uso de la palabra, y cuando me veía tomaba precipitadamente la fuga y se ocultaba. Parecía tambien que ya no tuviese las mismas necesidades, ó que hubiese procurado lograrse recursos, porque con frecuencia no retiraba los objetos que depositaba para él en los sitios convenidos.

Solo desde hace algunos dias se muestra menos feroz. Sea que su razón comience á serenarse, sea que algun nuevo acontecimiento haya influido en su carácter, hoy parece temer menos á las criaturas de su especie. No pocas veces cuando atravieso un sendero, le oigo deslizarse por entre la maleza. Aunque no le veo, estoy seguro de que me mira y de que mi proximidad le agrada. Lo mismo ha debido suceder cuando estábais pintando en algun sitio retirado, en el cual os observaria de lejos. De este modo sin duda alguna vió el peligro que corriais la tarde en que fuisteis atacado por el ciervo, que él mató.

La noche última, él fué quien determinó la retirada de los bandidos, en lo que le ayudaron mis perros, que le conocen y no le ladrarán jamás. Mi mujer y Jaanilla creen que estamos protegidos por uno de esos espíri-

tus que de tiempo inmemorial habitan la selva de Fontainebleau, y esto es lo que han dicho al presidente del jurado, que se ha reido de ellas. En cuanto á mi, he estudiado la cuestión y quizá vos hayáis hecho lo mismo.

Nerac reflexionó un momento.

—Esta historia es muy singular, dijo, y si no tuviese tantas pruebas de su exactitud, parecería inverosímil. Ahora reflexionad bien, Laramée, y respondedme: ¿Creéis que ese loco habrá entrado por casualidad en el jardín y viendo á Emilia desvanecida se la habra llevado para sustraerla á un peligro, imaginario ó real?

—¿Como adivinar, señor Leon, las ideas que cruzan por el cerebro de un loco?... Vuestra suposición no solo es posible, sino que la creo fundada. La presencia de una joven puede haberle causado una gran impresión.

—No debe ser la impresión que le ha producido la presencia de Emilia lo que le obliga á venir aqui, porque ayer, al aproximarse á ella, solo alarma le causó... Sin embargo, desde el momento en que mi suposición no es absolutamente imposible, es me-

—¿Pero y si la señora Lefevre se despierta y pregunta por el señor Leon?...

—La diréis, replicó éste, que estoy resuelto á encontrar á Emilia muerta ó viva.



parientas, las emprendieron también contra dos jornaleras que se hallaban recolectando uvas por cuenta de aquéllas á las que causaron varias contusiones.

La Guardia civil tuvo que intervenir para apaciguar á los dos valientes, á los que condujo á Llansá donde quedaron á disposición del Juez municipal correspondiente en unión de dos carros cargados de uva propiedad de los detenidos.

Un atraco

Anteayer noche fué víctima de un atraco por parte de dos sujetos desconocidos, el dueño del café Pallot de Palafrugell, en el momento de retirarse á su domicilio y cerrar el establecimiento.

A los gritos que profirió el atracado, acudieron algunos vecinos, quienes encontraron á dicho cafetero derribado en el suelo con una profunda herida en la cabeza, causada segun manifestación del herido, con una cuchilla de las que usan para su oficio los taponeros.

Manifestó también el herido que los dos malhechores pretendieron robarle el dinero que llevaba en la mano procedente de la recaudación de aquel día y que al resistirse á entregarlo, fué herido sin que pudiera reconocer á sus agresores.

La Guardia civil salió en persecución de ellos, sin que hasta ahora hayan sido capturados.

El suceso fué ayer objeto de comentarios en Palafrugell, asegurándonos la persona que nos comunica esta noticia, que en el citado café Pallot parece que se juega á los prohibidos, reuniéndose con este motivo en aquel sitio algunos sujetos que quizás tienen cuentas pendientes con los tribunales.

Sin que nos hagamos solidarios de esta versión, por lo que pudiese ser, llamamos la atención del señor Gobernador civil de la provincia, á fin de que se interese cerca del alcalde de aquella villa para que procure cuidar mejor la administración de la misma y la observancia de las leyes.

JUNTA

MUNICIPAL DE REFORMAS SOCIALES DE OLOT

En la última sesión celebrada por la Junta local de reformas sociales de Olot, se acordó el nombramiento de los vocales don Pedro Oliveras y don Salvador Planas, para que en concepto de delegados efectúen la visita de inspección á las fábricas y talleres situadas en aquel término municipal para comprobar si se cumple la ley de accidentes del trabajo.

También acordó consultar á la Junta provincial, si la jornada de once horas que señala la ley de 13 de marzo de 1900 para las mujeres y los niños, debe también aplicarse á los hombres, ya que en aquella disposición no se habla de estos.

POLICÍA URBANA

Preciso es reconocer que en esta ciudad es imposible la implantación de ciertas mejoras y reformas por el espíritu de destrucción y de rutina que tienen ciertas gentes.

En la calle del Carmen se construyó poco há un puente destinado solo al paso de transeuntes, para cuyo objeto reúne todas las condiciones apetecibles; pues bien: á los pocos días un malvado arrancó de la barandilla de dicho puente infinidad de maderas; más tarde pasaron montados á caballo dos sujetos y anteayer pasó por el mismo un sujeto con un carretón cargado, cuyo paso por dicho puente ya pueden comprender nuestros lectores lo *beneficioso* que sería para el piso del mismo.

Nos consta que el señor alcalde está ya enterado de estos hechos y que ha ordenado la más rigurosa vigilancia á fin de sorprender á los que en tan poca estima tienen los intereses de nuestra ciudad, pero creemos que aún mejor que estas medidas sería conveniente averiguar quienes eran los jinetes y quien el dueño del carretón, cosa no difícil, y una vez conseguido, imponerles un fuerte correctivo para que en adelante sepan los deberes y obligaciones de todo ciudadano.

PRÓRROGA DE REDENCIONES

Por el Gobierno civil de esta provincia se ha recibido un telegrama, dando cuenta de que en el Consejo de ministros celebrado anteayer, se acordó conceder un último plazo que terminará el día 20 del actual, para que puedan redimirse á metálico los mozos del actual reemplazo.

Ténganlo bien presente los padres de los mozos que se encuentren en este caso, pues dicho plazo es el último que se concederá.

HIGIENIZACIÓN DE GERONA

Ayer anticipamos á nuestros lectores que el Ayuntamiento de esta ciudad, atendiendo los consejos del Director general de Sanidad y las continuas excitaciones de la prensa, habíase propuesto emprender una campaña de higienización en nuestra ciudad.

Hoy podemos dar nuevas noticias en confirmación de los propósitos que anunciamos.

Una de ellas consiste en el proyecto de fijar un tiempo determinado para que todos los propietarios de las casas cuyas fachadas posteriores miran al río Onyar, puedan practicar obras sin pagar arbitrios municipales, siempre que efectuando aquéllas se oculten las tuberías que conducen las aguas de los pegaderos ó de los retretes.

Para proponer y estudiar la ejecución de otras medidas higiénicas, se ha nombrado una ponencia compuesta del médico municipal don Ricardo Ros, el farmacéutico don Ernesto M.^a Vivas y el Inspector veterinario de salubridad provincial don José Gimbernat.

Esta ponencia se reunió ayer y se reunirá nuevamente proponiendo después al Ayuntamiento las medidas que juzgue mas necesarias para higienizar nuestra ciudad.

Sin pretensiones de ninguna clase y solo con objeto de ayudar con nuestras modestas indicaciones la gestión loable de dicha ponencia, nos permitiremos llamar la atención de los señores que la componen acerca de las condiciones en que se hallan centenares de viviendas enclavadas en nuestra ciudad, y en las que sus habitantes hacen vida común con toda clase de animales y aun tienen en el interior de sus casas grandes estercoleros. Estas viviendas son las que con mayor cuidado deben observar los señores ponentes, pues no hay duda que son las que mayor contingente de mortalidad proporcionan. Fijense pues en ellas y propongan su desaparición y la desinfección de las mismas, en la seguridad que con ello lograrán la desaparición de uno de los mas importantes focos de insalubridad.

HABLA UN DOCTOR

El doctor don Manuel Rogel, de Orihuela (Alicante), ha observado los resultados de los Píldoras Pink, y maravillado de los mismos, ha escrito la siguiente certificación:

«Tengo el gusto de comunicarles que he empleado las Píldoras Pink en mis clientes; para combatir muchos casos de anemia y de clorosis, habiendo obtenido curaciones muy notables. Animado por el éxito, he seguido recetando para estos casos, el empleo de nuestro regenerador de la sangre, y siempre con gran satisfacción.

He tenido también ocasión de curar á personas que sufrían de estreñimiento rebelde, ordenándoles el purgante-lexante la Scavulina».

Todos los medicos reconocen la superioridad indiscutible de las Píldoras Pink como tratamiento regenerador. Ellas dan, en efecto, mas rápidos resultados que cualquier otro tónico y los organismos mas débiles soportan bien; en pocos días abren el apetito del estómago mas caprichoso y permiten la simulación de los principios fortificantes de los alimentos. El tratamiento de las Píldoras Pink conduce á la curación en el menor tiempo posible. Es inútil buscar otra cosa; las Píldoras Pink son y serán siempre el mas grande regenerador de la sangre del mundo.

El empleo de la Scavulina purgante-laxante es principalmente recomendado á las personas que carecen de regularidad en el funcionamiento de los intestinos, que sufren estreñimiento, y como consecuencia, jaquecas, aliento putrefacto, náuseas y color amarillo.

La Scavulina hará que los intestinos ad-

quieran su buen funcionamiento de una manera durable. La Scavulina es buscada por todas partes á causa de su eficacia y de lo fácil de tomar. Esta preparada en forma de grajeas, que se tragan fácilmente, hasta para los niños, lo que hace que se prefiera á los demás purgantes, cuyo gusto es casi siempre desagradable.

Las Píldoras Pink se venden en todas las farmacias al precio de 4 pesetas caja ó 21 pesetas las 6 cajas. Precio de la Scavulina, 2 pesetas 50 céntimos caja. Representante en España, Frans Janssens, Cortes, 222, Barcelona.

Noticias

Esta tarde celebrará sesión de segunda convocatoria el ayuntamiento de esta ciudad.

—La Delegación de Hacienda de esta provincia ha devuelto favorablemente informados al Gobierno civil, los expedientes de arbitrios extraordinarios de Bolvir, Gualta, Vidrà, Ullá, Riumors, Crespià, Darnius, Parroquia de Besalú, San Salvador de Vianna, San Aniol de Finestras, Vilamaniscla, Masarach, San Clemente Sasebas, Pontós y Fornells.

—Por apacentar 46 cabezas de ganado lanar, en una propiedad de don José Sala Baró, vecino de Palamós, ha sido denunciado al Juez municipal de dicha villa el pastor Andrés Budó Prat.

—En el oratorio particular de la «Academia Bibliográfica Mariana» de Lérida, ha contraído matrimonial enlace el abogado del Estado de esta Delegación de Hacienda don Enrique de Irazogui, con la bella señorita doña Angeles Villalonga y Tortombal.

—La Audiencia provincial ha dispuesto que José Masdeu Ricart, acusado del delito de parricidio, sea recluido en el manicomio provincial de Salt, por haber cometido el crimen de que se le acusa en un momento de enagenación mental, siendo por tanto irresponsable.

—En el Dispensario municipal fué curada en la mañana de ayer una joven que en la calle del Lobo fué maltratada brutalmente, causándosele varias heridas de importancia en la cara.

El Juzgado entiende en el asunto.

—Continúan practicando ejercicios de instrucción en el campo de Marte de la Dehesa, las fuerzas del regimiento Infantería de Asia.

—Ayer tomó posesión del cargo de aspirante primero de la Intervención de Hacienda de esta provincia, don Pedro Parés.

—Por no ser necesaria en la actualidad su reclusión, ha sido dada de alta en el manicomio de Salt, la presunta demente Maria Fosas Arbuset, natural de San Aniol de Finestras.

—Ayer tarde celebró sesión la comisión provincial, de cuyos acuerdos daremos cuenta en nuestro próximo número.

—El alcalde de esta ciudad ha dado cuenta al Gobernador civil de la provincia que los delegados nombrados por la Junta municipal de reformas sociales para efectuar la visita de inspección á los talleres y fábricas de esta ciudad, han terminado su misión, no encontrando infracción alguna á la ley de accidentes del trabajo, cumpliéndose con todas las disposiciones higiénicas dictadas.

—Por infringir el reglamento de policía de carreteras, ha sido denunciado al Juez de La Junquera, el carromatero Juan Romeu Gisvert, que guiaba un carro sin llevar encendido el farol correspondiente.

—Por la Comandancia de marina de Barcelona, se ha concedido autorización para poder pescar á la *encesa* con los aparatos de gas acetileno denominados «Golden» que construye la casa Monserrat y Compañía de esta ciudad, en vista de que reunen las debidas condiciones de seguridad.

—No hay vinos superiores á los de la ca-

sa del Sr. D. Pedro DOMEQ universalmente conocida. En 170 años de existencia ha extendido su fama y relaciones en todos los mercados del mundo.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, diríjase á D. JOSÉ GUMBAU SERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

GRAN SUERTE DE GANAR

La casa conocida de JOSÉ DAMMANN, de Hamburgo, nos informa que la nueva Lotería de Hamburgo va á empezar dentro de poco. La suerte de ganar en la misma, siendo muy importante, ofréczase la mano á la fortuna en la casa de José Dammann. Esta casa establecida desde 1851, se ha hecho acreedora á reconocimiento por sus prontos pagos de los premios y su puntualidad.

Acompañamos prospecto de dicha Lotería en este mismo periódico.

Prospectos originales y oficiales están gratis y franco á la disposición de quien los pida.

BOLSA

Cotizaciones del día 15 de octubre de 1902 (De nuestro servicio particular)

4 por 100 Interior.	73'82
5 por 100 amortizable.	94'80
Acciones del F. C. Norte.	62'30
Id. del F. C. de M. Z. A.	98'15
Id. Orense.	30'90
Obligaciones 5 por 100 Almansas.	103'90
Id. 4 1/2 por 100 Francia.	100'75
Id. 2 1/2 por 100 id.	58'60
Id. 4 1/2 por 100 Alicante	99'60
Francos.	32'10



CLASES

de Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Reforma de letra y los idiomas Francés é Inglés.

De 4 á 9 noche

Progreso, 31, 3.º

IMPORTANTÍSIMO

Procedente de Alicante y á la consignación de la casa Brunet Hermanos de Barcelona, llegará á San Feliu el próximo sábado día 18 y en el vapor «Gerona» un cargamento de 140 bocoyes de uva superior calidad y á precios sin competencia.

Dicho cargamento se distribuirá entre San Feliu y Palamós.

Las GOTAS CONCENTRADAS de **HIERRO BRAVAIS** son el remedio más eficaz. Contra la ANEMIA, los COLORES PÁLIDOS, etc. Todas Farmacias é Droguerías. Depósito: 120, Rue Lafayette, PARIS.

DISTRACCIONES

Entre marido y mujer: —Elena, hazme el obsequio de vestirme mejor y de comprarte algunos trajes. —Pero, ¿no me recomiendas siempre que haga economías? —Es cierto; pero he hecho mal. Desde que vistes tan modestamente no hay quien me preste dos pesetas.

Boletín religioso

SANTO DE HOY
Stos. Martiniano y Saturiano mrs.
CUARENTA HORAS
Iglesia de Las Capuchinas.
CORTE DE MARÍA.
Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Carmen en su Iglesia.
Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

MATA Y VINYALS

Proveedores de la Real Casa.

Licores Anisados Champagnes Vinos generosos Vinos de mesa

Servicio á domicilio 3, Abeuradors, 3.—GERONA

ELÍXIR ESTOMACAL

DE
SAIZ DE CARLOS

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y anti-

gastrálgico: cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. Cura el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con

dispepsia; las cura porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come mas, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. Cura el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de **Elíxir Saiz de Carlos**, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar á la vez que las aguas minero-medicinales y en susti-

tución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No solo cura, sino que obra como preventivo impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Nueve años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra **STOMALIX**, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid y principales de Europa y América.



¿Existe la calvicie verdadera?

La calvicie no es la carencia absoluta del cabello, segun se nos figura á primera vista, si observamos el cráneo más liso lo veremos poblado de pequeño y ligerísimo vello que ha venido á substituir á la antigua cabellera. El pelo de los calvos no ha, pues, en realidad, desaparecido, continúa existiendo con su completo organismo, si bien que atrofiado, por causas diversas, por cuyo motivo se halla reducido á la menor expresión. Y este es susceptible de reconstituirse y convertido en cabello, ó bien sea en estado primitivo, aun en los atacados de pelada general. La calvicie completa no existe, pues, en realidad, más que en los casos de desgaste orgánico, esto es, en aquellos en que por causa de una enfermedad infecciosa ó por traumatismo, quedan destruidos los tejidos del cuero cabelludo y con ellos el órgano generador del pelo.

La calvicie es el enemigo irreconciliable de la belleza. La mujer de unas perfectas facciones que pierda la cabellera quedará convertida en una monstruosidad.

Los mejunges tan al uso del día, y especialmente lo que se presentan esta serie de charlatanes pretendiendo con ellos curar la enfermedad, hacen más calvos que los sufrimientos y los trabajos mentales.

Afortunadamente ha venido á atajar estos males el célebre Doctor en Medicina bacteriólogo de Moscu D. V. Stakanowitz, con su tan renombrada **LOCION CAPILAR ANTISEPTICA** la cual desembaraza radicalmente del cuero cabelludo todos los elementos parasitarios y móbiles, evitando la continuación de la caída del cabello y reconstituyéndolo en poco tiempo, hasta lograr la obtención de una abundante y hermosa cabellera.

Esta loción es la única en cuyo empleo se notan los efectos á los cinco días de uso. Depósito único para la venta en Gerona, **Perfumeria y Guanteria de Federico Maresma**, Abeuradors, 6, Mercaders, 1.

Administración Principal de Correos de Gerona

Salidas		Entradas	
Para Madrid y Birna.	6:30 y 14:25	De Madrid y Barcelona..	9 y 17:35
Id. Francia.	8:30 y 17	» Francia.	7 y 14:50
Puigcerdá, Ripoll, Olot, 11		Puigcerdá Ripoll, Olot.	5
Id. S. F. de Guixols.	8:30 y 17	S. Feliu de Guixols.	7 y 10:45
Las Planas Olot, S. Juan.	8:30	Las Planas, Olot, S. Juan	14:14

EMULSION NADAL

Única que contiene el 80 P. 100

del aceite hígado bacalao y glicerofosfatos é hipofosfitos

Analizada por los Doctores Bonet, Colección de Farmacia de Madrid, y Codina Llaguna, de Barcelona. Aprobada y recomendada por los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona.

ES LA MEJOR Y MÁS AGRADABLE

Alimento concentrado y medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, crecimiento de los huesos y salida de los dientes. Necesario á los niños, embarazadas, personas débiles. Cura la Tos, Catarros, Tisis, Escrófulas, Raquitismo. Linfatismo, aumenta la Lucha y el vigor. — Reconstituyente herético en las enfermedades constitutivas, convalecencias, diabetes, etc. — Se conserva indefinidamente. — En las farmacias.

PILDORAS Y JARABE

de **BLANCARD**

con Ioduro de Hierro inalterable

CONTRA

la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilación, la Escrófula, etc.

Esíjase el Producto verdadero con la firma BLANCARD y las señas 40, Rue Bonaparte, en París.

Precio: PILDORAS, 4 fr. y 2 fr. 25; JARABE, 3 fr.

Aprendiz. Se necesita uno en la Imprenta de este periódico.

Sociedad Franco-Española de envases cilindricos

Esta Compañía tiene diversas patentes francesas, inglesas y españolas, para distintos procedimientos de su fabricación. Tiene la especialidad en las **POLEAS DE MADERA record** para transmisión. Este sistema de poleas, nuevo completamente, que esta Sociedad ha comenzado á fabricar por su procedimiento patentado, supera á cuantas analogas se usan hasta el día por su ligereza y resistencia y por la enorme economía que representa su empleo.

Esta Sociedad es la que ha introducido en España la fabricación de **ASIENTOS Y RESPALDOS DE SILLAS**.

Fábrica, PASAJES (Guipúzcoa.) 00

ANTÍDOTO SOBERANO De las Enfermedades biliosas

ES EL
PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA
Farmacéutico premiado en Valencia

Corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del mênstruo Vahidos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.

Se emplea tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

De venta en Gerona, farmacia de den Joaquin Coll, Rambla de la Libertad, y principales de la ciudad, á 2 pesetas caja.

ESPAÑA EN PARÍS

POR
Arturo Vinardell Roig
(CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)

En 8.º prolongado, XVI—304 páginas.—5 pesetas.—Véndese en la librería de **PACIANO TORRES**.—Gerona.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Capital.	4'50 ptas.	trimestre
Fuera de la capital.	5	» »
Extranjero.	15	» »
Idem un año.	30	» semestre

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración plaza de San Francisco. 6.